

BREVES

México y Francia refuerzan cooperación en sector agroalimentario

Los gobiernos de México y Francia fortalecerán la cooperación en materia agroalimentaria a partir de encuentros bilaterales dirigidos a ampliar el intercambio comercial, de conocimientos e innovación para responder a los retos de la seguridad alimentaria y el cambio climático.

Al inaugurarse el Segundo Coloquio Franco-Mexicano Agropecuario y Agroalimentario, el coordinador general de Ganadería de la Secretaría de Agricultura, Francisco Gurria Treviño, afirmó que la cooperación y el intercambio de conocimientos entre México y Francia tiene una historia de éxito en favor de los productores y consumidores a nivel global.

Ante productores, agroempresarios, investigadores y funcionarios de ambos países, señaló que estos lazos de colaboración son clave para el sector agroalimentario de ambas naciones.

En la Comunidad Europea, indicó, Francia es el principal país en la actividad agrícola y una nación a la vanguardia en las acciones de adaptación y mitigación de los efectos del cambio climático en el rubro agropecuario.

Fortalecen México y Francia nexos en el ramo agroalimentario

Los gobiernos de México y Francia, por medio de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) y del Ministerio de Agricultura y Alimentación (MAA), respectivamente, fortalecen sus lazos de cooperación en el rubro con la realización de encuentros bilaterales dirigidos a ampliar el intercambio comercial, de conocimientos e innovación para responder a los retos de la seguridad alimentaria y el cambio climático. Al inaugurar el segundo Coloquio Franco-Mexicano Agropecuario y Agroalimentario, encabezado por el subsecretario de Desarrollo Rural, Jesús Alcántara Núñez, y la viceministra del MAA, Catherine Geslain-Lanéelle, el coordinador general de Ganadería de la Sagarpa, Francisco Gurría Treviño, afirmó que en la Comunidad Europea, Francia es el principal país en la actividad agrícola y una nación a la vanguardia en las acciones de adaptación y mitigación de los efectos del calentamiento global en el rubro agropecuario, así como en los trabajos suscritos con México en la agenda de la Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP21).

CAROLINA GÓMEZ MENA

Sagarpa sigue sin entregar apoyos y afecta a 100 mil campesinos

Debido a que el titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), José Calzada Roviroso, renunció a la dependencia federal, el Movimiento Antorchista tomó la decisión de posponer, por algunos días, la protesta que se había anunciado para ayer 20 de marzo; sin embargo, Homero Aguirre Enríquez, vocero nacional, señaló que la dependencia y sus delegaciones en los estados siguen sin entregar apoyos al campo y que esa actitud está afectando a cerca de 100 mil campesinos.

Luego de que la organización social anunció hace unos días que ayer realizaría una manifestación en las oficinas de la Sagarpa Federal, porque la dependencia no entrega apoyos y recursos al campo mexicano que debieron entregarse desde el 2017 y los primeros meses del año, se pospuso la manifestación dado que el titular, Calzada Roviroso renunció al cargo. "Se anunció el inicio de protestas a Sagarpa porque ya está avanzado el año y miles de trabajadores del campo no han sido considerados en programas que la Secretaría anuncia; los campesinos no pueden esperar todo el año para ver si se apoyará", dijo Aguirre Enríquez.

Señaló que las protestas se realizarán, posiblemente, en una semana en las oficinas centrales y las delegaciones estatales de la Sagarpa y seguirán teniendo como fin denunciar que no hay atención y sí hay incumplimientos de la dependencia, además de "el tortuguismo y burocratismo que existe" para dar solución,

toda vez que los apoyos con insumos, maquinaria, proyectos productivos y entrega de recursos, cerca de 50 millones de pesos, que estaban programados para entregarse el año anterior, hasta la fecha no se ha hecho.

Además, remarcó que en este 2018 en la Sagarpa se han refinado métodos de "control" que están impidiendo que los apoyos lleguen a los campesinos mexicanos, siendo, en todo el país, cerca de 100 mil los afectados porque la dependencia no ha cumplido lo que prometió y ni siquiera tienen la atención de recibir a los representantes del campesinado.

Aguirre Enríquez, dijo que la problemática ahora se complica más porque el funcionario que sabía y debía cumplir con estos apoyos ya se fue; incluso, en la dependencia no se ha querido recibir a la dirigencia de los campesinos, para que se entreguen las peticiones de este año 2018; por tal razón " las protestas que habíamos anunciado para hoy sólo se pospondrán unos días o una semana, en lo que oficialmente se nombra al nuevo titular; y una vez que esto suceda, se le planteará la situación, con la esperanza de que se atiendan las necesidades de miles de campesinos.

Remarcó que, si la Sagarpa no concreta la entrega de esos apoyos y no se recibe a una comisión para entregar las peticiones de este 2018, se podría realizar una protesta de al menos 20 mil campesinos antes de que termine el mes de marzo; pero la dirigencia antorchista lo que quiere es que se encuentre una solución definitiva y ya no se siga afectando a los trabajadores del campo mexicano.



NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

Alerta en CNA por súbita negociación con UE, piden esencia y no velocidad y pausa a otros acuerdos

Alberto Aguilar

***Busca CNBV que casas de bolsa pequeñas operen con BIVA vía terceros y en AMIB reclamos; FEMELECHE foro nacional en abril; GEO muy enredada; Lilly 110 años hoy**

AYER EN LA madrugada un Twitter de Cecilia Malström, comisionada de Comercio de la UE, en donde anunciaba el reestablecimiento de negociaciones con México en Bruselas para esta semana, puso en alerta a la IP del país.

En concreto productores del campo se alarmaron y trataron de encontrar retroalimentación con Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA).

El dirigente y su equipo desconocían hasta el martes por la mañana que ECONOMIA de Ildefonso Guajardo reactivaría negociaciones con la UE, máxime que la 10ª ronda del TLCUEM está prevista para inicios de abril.

Tras lo sucedido con el CPTPP en donde se privilegió lo político frente a los intereses de algunos rubros como textil-vestido, zapatos y lácteos, en el CNA ya no se quieren sorpresas, máxime en una negociación como la que se tiene con el viejo continente en donde muchos de los temas pendientes tienen que ver con el ámbito agroalimentario.

Desde hace unos días De la Vega Valladolid planteó a ECONOMIA que en las negociaciones de los acuerdos comerciales que hay en la mesa "no se quiere velocidad" sino más bien "privilegiar la esencia".

Es más, se ha pedido al gobierno de Enrique Peña Nieto que el país se concentre en el TLCAN, que es toral, y por supuesto en la modernización del TLCUEM, ya que existe el riesgo de que al seguir en otros frentes se pueda generar "la tormenta perfecta".

Para el rubro agropecuario, en caso de que el TLCAN naufrague, hay la posibilidad de que con el CPTPP y el TLCUEM negociados se tuvieran que reducir aranceles a granos (maíz, trigo, soya) provenientes de EU para cuidar al consumidor con el costo que esto traería para

los productores.

De plano el CNA ha solicitado que la firma de la Alianza Pacífico que está en el tintero quizá para abril, se detenga y más aún las negociaciones de los acuerdos con Brasil y Argentina tan delicadas para el campo mexicano.

Se entiende el objetivo de diversificación como política pública, pero también hay riesgos al trabajar de forma simultánea en distintos frentes.

Simplemente el CPTPP abrió el mercado lácteo a Nueva Zelanda, ya sin la presencia de EU que para la industria mexicana era la cereza del pastel.

Ahora mismo con el anuncio del gobierno de ampliar nuestro comercio, la UE se ha endurecido, por lo que CNA exige al gobierno que nada de lo que se pacte ahí sea sin el consenso del sector privado.

ECONOMIA ya se ha comprometido con esa exigencia, pero el súbito restablecimiento de las conversaciones con la UE esta semana ha generado desconfianza.

La UE ya logró duplicar el acceso de su leche en polvo a 25 mil toneladas. La mitad de esa cifra se sujetó a un arancel del 40%.

Igual ha sido inflexible en las indicaciones geográficas para quesos -el caso más ilustrativo es el manchego-, y hay en la mesa peticiones similares para vinos y cervezas.

A su vez la solicitud de acceso de México para carne de res y equino sigue sin respuesta, lo mismo para el caso del plátano, expediente en el que hay una deuda histórica de la UE con el país.

Así que alerta en el campo, máxime que Malström fue categórica en cuanto a que se buscará una conclusión "política" para dicho acuerdo "tan pronto como sea posible".

+++

LE CONFIRMO QUE la conexión de las casas de bolsa con BIVA de Santiago Urquiza sí será hasta agosto, dada la petición de varias intermediarias a la CNBV que preside Bernardo González Rosas. Ahora mismo

esa dependencia realiza una evaluación del aumento de los costos operativos que traerá la utilización de una doble pantalla, amén de la que se tiene con la BMV de José-Oriol Bosch. Habrá que agregar también todo un área de cumplimiento, lo que abultará la nómina. El tema es muy doloroso para las pequeñas casas de bolsa, de ahí que se evalúe la posibilidad de que operen vía terceros, esto es mediante las grandes firmas. Al interior de AMIB que preside José Méndez Fabre el asunto ya ha causado recriminaciones. Lo que es un hecho es que BIVA no arrancará este mes.

+++

EL 24 DE abril se realizará el Foro Nacional de Lechería organizado por FEMELECHE que comanda Vicente Gómez Cobo. Será en el Campo Marte y amén de representantes de SAGARPA de José Calzada y ECONOMIA de Ildefonso Guajardo, estarán unos mil 200 productores de organizaciones de 26 estados. También habrá invitados de Nueva Zelanda, Argentina y España, así como los tres candida-

tos: José Antonio Meade, Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Anaya, quien por cierto para cuestiones del campo es representado por el propio Gómez Cobo.

+++

EL AÑO PASADO diversos amparos interpuestos por acreedores trastocaron el concurso de GEO. La situación de esa desarrolladora de vivienda que lleva Juan Carlos Díaz Arelle, otrora líder, aún se ha enredado más. Hay abultados pasivos con autoridades municipales e incluso con CONAGUA de Roberto Ramírez. La firma ya ha incumplido en más de una ocasión con el mercado y se da por un hecho que BANORTE de Marcos Ramírez ya no inyectará más recursos ahí, pese a la existencia de algunos proyectos interesantes.

+++

HOY LA FARMACEÚTICA Lilly celebrará 110 años en México. Encabezada por Carlos Baños, se aprovechará para anunciar dos nuevos medicamentos para enfermedades autoinmunes: uno para artritis reumatoide y el otro para psoriasis..M



PROBLEMA FOCALIZADO EN SONORA

Al alza, costo del huevo en el norte del país

Incremento en alimento y renovación de inventario, causas de precio alto en producto

Iván Salomón Rodríguez

DURANTE LA semana pasada, el costo del kilo de huevo se mantuvo en 85 pesos en algunos mercados del norte del país, debido a un incremento en el precio de algunos de los alimentos que consumen las aves y al inventario anual que realizan las empresas, explicó Rogelio Cerda Pérez, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco).

“Me parece que es recurrente en cada año porque renuevan el inventario de las ponedoras y se baja la producción (...) Y también se debe a los incrementos de algunos alimentos para las aves”, agregó.

Asimismo, señaló que es un tema focalizado y no es de carácter nacional, y en lo que va del año, dijo, la dependencia ha visto un incremento de 10% en el precio de este pro-

ducto en algunas partes del país.

“La ciudad que tiene el costo más elevado es Hermosillo y de las más baratas es la propia Ciudad de México, aquí ha subido 1.23 pesos. No es un problema nacional, está muy focalizado en Sonora (...) En el Teléfono del Consumidor hemos tenido quejas en este estado, pero no tenemos en Yucatán, Guanajuato ni en la Ciudad de México”, expuso el procurador.

Además, **concordó con lo dicho por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, que mencionó que el brote de influenza aviar en Querétaro y Guanajuato hace unos días no representa un argumento para aumentar el precio del huevo.**

El funcionario confirmó que la

delegación estatal de Profeco ya se encuentra trabajando y está solicitando facturas a las empresas en donde se justifique el incremento en el costo del huevo, e informó que de no contar con ellas comenzarán las inmovilizaciones y sanciones.

De igual manera, manifestó que el “episodio fuerte” ya pasó, por lo que confía en que ya no existirán más alzas que afectan a miles de hogares en nuestro país.

Cerda Pérez solicitó a la población reportar cualquier irregularidad en los establecimientos comerciales.

El precio al consumidor del huevo en la frontera norte y en Hermosillo creció 25.62 y 26.18% a tasa anual, respectivamente; estas variaciones fueron para ambos casos las mayores desde junio del 2013.

GOLPE

El precio al consumidor del huevo en la frontera norte y en Hermosillo creció 25.62 y 26.18% a tasa anual, respectivamente; estas variaciones fueron para ambos casos las mayores desde junio del 2013.

Precio al consumidor del huevo

(VARIACIÓN ANUAL %)

FRONTERA NORTE HERMOSILLO, SON.



FUENTE: INEC

GRÁFICO DE STAFF



¿Con quiénes gobernará AMLO?

Eduardo Ruiz-Healy



¿Con quiénes va a gobernar Andrés Manuel López Obrador en caso de que sea elegido presidente de México? ¿Con los aparentemente moderados que ha mencionado para que integren su gabinete o con los extremistas que defienden y ensalzan a Maduro y la Revolución Bolivariana en Venezuela y que se oponen a todas las reformas estructurales promovidas por el presidente Enrique Peña Nieto?

Para integrar su gabinete ha seleccionado a 16 personas, ocho mujeres y ocho hombres. La mayoría de ellas a primera vista parecen ser personas razonables, prácticas, preparadas académicamente, con trayectorias distinguidas dentro de sus respectivos campos de actividad.

Recordemos quiénes fueron presentados por AMLO el 14 de diciembre pasado y las secretarías que encabezarían: Olga Sánchez Cordero (Segob), Héctor Vasconcelos (SRE), Carlos Manuel Urzúa Macías (SHCP), María Luisa Albores (Sedesol), Josefa González Blanco Ortiz-Mena (Semarnat), Rocío Nahle (Sener), Graciela Márquez

Colín (SE), Esteban Moctezuma Barragán (SEP), **Victor Villalobos (Sagarpa)**, Javier Jiménez Espriú (SCT), Irma Eréndira Sandoval (SFP), Jorge Alcocer Varela (SS), Luisa María Alcalde (STPS), Román Meyer Falcón (Sedatu), Miguel Torruco Marqués (Sectur), Alejandra Frausto Guerrero (Cultura).

Con la excepción de Nahle y Alcalde, que han sido aguerridas legisladoras leales al tabasqueño y opositoras a ultranza de las reformas peñistas, la mayoría de los probables secretarías de Estado presentados por éste han desarrollado sus carreras dentro de centros de estudios superiores, organizaciones sociales y organismos no gubernamentales, y no se parecen a los furibundos extremistas que desde hace años han seguido, en las buenas y en las malas, al caudillo de Morena.

Entre los lopezobradoristas que se han distinguido por estar a favor de los gobiernos autoritarios de Venezuela y Cuba y de los regímenes izquierdistas de Centro y Sudamérica y en contra de todas las reformas realizadas en México durante los últimos tres sexenios destacan la presidenta en turno de Morena, Citlali Ibáñez (Yeidckol Polevnsky), el expresidente de ese partido

y candidato a senador Martí Batres Guadarrama, la senadora y candidata a diputada plurinominal Dolores Padierna, el escritor Paco Ignacio Taibo II, el dominicano

Héctor Díaz Polanco, presidente de la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena, y el candidato a diputado Gerardo Fernández Noroña.

Puede suponerse que AMLO, en caso de ganar la elección presidencial, iniciará su gobierno acompañado por esos aparentes moderados que integrarán su gabinete. Pero ¿cuántos de los 16 seguirán junto a él cuando los problemas económicos, sociales y políticos se agraven como consecuencia de las desacertadas políticas del presidente? La mayoría de ellos probablemente optará por regresar a sus universidades, centros de investigación y ONG, y serán sustituidos por los lopezobradoristas extremos que desde sus cargos trabajarán para implantar en México un sistema similar al que tanto admiran, el venezolano o cubano. Este es uno de los riesgos que implica llevar a la Presidencia al caudillo de Morena. **■**



¿Con quiénes gobernará AMLO?



Eduardo Ruiz-Healy

¿Con quiénes va a gobernar Andrés Manuel López Obrador en caso de que sea elegido presidente de México? ¿Con los aparentemente moderados que ha mencionado para que integren su gabinete o con los extremistas que defienden y ensalzan a Maduro y la Revolución Bolivariana en Venezuela y que se oponen a todas las reformas estructurales promovidas por el presidente Enrique Peña Nieto?

Para integrar su gabinete ha seleccionado a 16 personas, ocho mujeres y ocho hombres. La mayoría de ellas a primera vista parecen ser personas razonables, prácticas, preparadas académicamente, con trayectorias distinguidas dentro de sus respectivos campos de actividad.

Recordemos quiénes fueron presentados por AMLO el 14 de diciembre pasado y las secretarías que encabezarían: Olga Sánchez Cordero (Segob), Héctor Vasconcelos (SRE), Carlos Manuel Urzúa Macías (SHCP), María Luisa Albores (Sedesol), Josefa González Blanco Ortiz-Mena (Semarnat), Rocio Nahle (Sener), Graciela Márquez Colín (SE), Esteban Moctezuma Barragán (SEP), Víctor Villalobos (Sagarpa), Javier Jiménez Espriú (SCT), Irma Eréndira Sandoval (SFP), Jorge Alcocer Varela (SS), Luisa María Alcalde (STPS), Román Meyer Falcón (Sedatu), Miguel Torruco Marqués (Sectur), Alejandra Frausto Guerrero (Cultura).

Con la excepción de Nahle y Alcalde, que han sido aguerridas legisladoras leales al tabasqueño y opositoras a ultranza de las reformas peñistas, la mayoría de los probables secretarías de Estado

presentados por éste han desarrollado sus carreras dentro de centros de estudios superiores, organizaciones sociales y organismos no gubernamentales, y no se parecen a los furibundos extremistas que desde hace años han seguido, en las buenas y en las malas, al caudillo de Morena.

Entre los lopezobradoristas que se han distinguido por estar a favor de los gobiernos autoritarios de Venezuela y Cuba y de los regímenes izquierdistas de Centro y Sudamérica y en contra de todas las reformas realizadas en México durante los últimos tres sexenios destacan la presidenta en turno de Morena, Citlali Ibáñez (Yeidckol Polevnsky), el expresidente de ese partido y candidato a senador Martí Batres Guadarrama, la senadora y candidata a diputada plurinominal Dolores Padierna, el escritor Paco Ignacio Taibo II, el dominicano Héctor Díaz Polanco, presidente de la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena, y el candidato a diputado Gerardo Fernández Noroña.

Puede suponerse que AMLO, en caso de ganar la elección presidencial, iniciará su gobierno acompañado por esos aparentes moderados que integrarán su gabinete. Pero ¿cuántos de los 16 seguirán junto a él cuando los problemas económicos, sociales y políticos se agraven como consecuencia de las desacertadas políticas del presidente? La mayoría de ellos probablemente optará por regresar a sus universidades, centros de investigación y ONG, y serán sustituidos por los lopezobradoristas extremos que desde sus cargos trabajarán para implantar en México un sistema similar al que tanto admiran, el venezolano o cubano. Este es uno de los riesgos que implica llevar a la Presidencia al caudillo de Morena. ■



EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com

Twitter: @lopezdoriga Web: lopezdoriga.com

Ahora se la quieren partir a AMLO

El Tigre es el mejor amigo de los candidatos. **Florestán**

Por meses, los grandes y no tan grandes empresarios fueron cautivados con el nuevo discurso de Andrés Manuel López Obrador, el que hablaba de amor y paz, se presentaba como un moderado, alguien que había aprendido de las campañas anteriores, que ya no era, como gritaron y patrocinaron antes, *un peligro para México*, que bromeaban con él, le aplaudían, lo celebraban y aseguraban que *había cambiado*.

Y lo festejaron por el rechazo que tienen por el PRI, al que acusan de ser la corrupción viva, queriendo ignorar que muchos de ellos han sido cómplices de esa relación delictuosa queriendo disfrazar que en un acto de corrupción empresario-funcionario, solo uno, el funcionario, es el corrupto y el empresario, no.

Pero resulta que de unas semanas para acá, centralmente desde el mensaje del *tigre* en la Convención Bancaria de Acapulco y la reivindicación de exigencias de los morenistas históricos, más algunas reuniones a puerta cerrada con integrantes de su *gabinete presidencial* y en encuentros, también privados con él mismo, empresarios y banqueros han comenzado a virar y a decir, en voz baja, no se atreven a levantarla o a decirlo públicamente, no vaya a ser que gane, que están *apanicados*.

Pero, insisto, no se atreven a ponerse de pie y gritarlo.

Y también son incapaces de apoyar un esquema de pesos y contrapesos. Por ejemplo, empujar en el Senado la aprobación del Fiscal General de la República y al fiscal y magistrados del sistema anticorrupción, atorados en esa Cámara

alta a diferencia de la Cámara de Diputados que pudo construir un compromiso público, cumplirlo y designar al nuevo auditor superior de la Federación, atorado desde el año pasado.

Y esos empresarios que dicen que hay que partírsela a López Obrador, lo que sería una locura que el país no resistiría, esconden la mano y la cara, y tampoco son capaces de promover esos pesos y contrapesos legales que el país necesita.

RETALES

1. SUPLENTE. Dos sorpresas en las listas de candidatos plurinominales del PRI al Senado: que Miguel Ángel Osorio Chong haya pasado del segundo al cuarto lugar y hayan colocado de suplente a Frank Guzmán, jefe de la Oficina de la Presidencia, y que su lugar haya sido ocupado por Carlos Aceves, el frágil secretario general de la CTM, con **José Calzada** como suplente;

2. PERCEPCIÓN. ¿Qué habrá visto, o sabido, Manlio Fabio Beltrones que anunció la víspera que no sería candidato a diputado del PRI? Porque a eso siguió la renuncia al partido de su leal escudero Canek Vázquez; y

3. CHIAPAS. El Partido Verde nominó a Manuel Velasco como candidato a senador en el primer lugar de su lista. El gobernador no ha respondido ni resuelto. El que sí va al Senado por Morena es Eduardo Ramírez. Velasco resolvió que Roberto Albores fuera de unidad por la alianza PRI-Verde-Panal y dos locales. Del PAN-PRD-MC, va José Aguilar Bodegas y por Morena, Rutilio Escandón, ex presidente del Tribunal de Justicia. M

Nos vemos mañana, pero en privado

AGRONEGOCIOS

HORACIO G. CARRILLO ENCISO*

Productividad y rentabilidad de la caña de azúcar

(SEGUNDA PARTE)

Desde el punto de vista agronómico y si nos centramos ahora en el tercero de los tres grandes factores de la producción (tierra, trabajo y capital), la rentabilidad puede ser definida como “la capacidad de un cultivo para generar utilidades por cada unidad de capital invertido”. Es decir, mientras mayor utilidad por peso invertido tenga un cultivo, será más rentable

Existen diferentes formas de medir la rentabilidad de una inversión, en función de las necesidades de cada analista. Se puede evaluar desde el punto de vista económico, financiero, social o inclusive ecológico.

A diferencia de la productividad, en el caso de la rentabilidad no existe mucha información disponible y su determinación suele ser complicada, al requerir técnicas de costeo que en ocasiones presentan diferentes criterios de recopilación, o bien, la información se distorsiona debido a que en diferentes países se observan políticas locales específicas de subsidios o impuestos a la producción de alimentos.

En este artículo se considera la rentabilidad porcentual de un cultivo como: $(\text{ingresos totales} - \text{costos totales}) / \text{costos totales}$, sin incluir el valor de la tierra y desde el punto de vista del productor.

Podemos estimar que la rentabilidad de la caña de azúcar se mantiene en niveles muy aceptables en todo el mundo, pues la oferta sostenida de este cultivo constituye una de las principales materias primas de la industria agroalimentaria internacional, además de la preferencia de los consumidores finales de azúcar por su facilidad de almacenamiento, agradable sabor y aportación calórica, inclusive por encima de

los niveles recomendados por expertos en nutrición.

FIRA ofrece reportes de rentabilidad de diversos cultivos en su página de Internet (sistema agrocostos), con la consideración de que, si bien carecen de representatividad estadística formal, constituyen una referencia valiosa para los fines de este artículo.

La caña de azúcar es más rentable que otros cultivos importantes en México y su competitividad internacional se ha evidenciado con la aplicación de medidas arancelarias proteccionistas por parte de Estados Unidos de Norteamérica, inclusive en escenarios de libre comercio. Como excepción, en algunas regiones de México se ha observado la sustitución de la caña por otros cultivos de alta rentabilidad, tales como los frutos rojos (berries), el aguacate y algunas hortalizas que atienden nichos especializados de consumo.

La expectativa para este cultivo en México es favorable y es posible aumentar los beneficios de su producción con estrategias de optimización en el uso racional de agua, de incremento en el rendimiento mediante la investigación tecnológica y la mejora de prácticas agronómicas, de disponibilidad oportuna y suficiente de recursos financieros para la atención adecuada del cultivo, de diversificación de los

productos derivados de la caña, de una mayor profesionalización en los participantes del sector y de una distribución más equitativa e inteligente de la abundante riqueza generada por este negocio en beneficio y desarrollo empresarial de los cañeros.

*Horacio G. Carrillo Enciso, especialista de la Subdirección de Desarrollo de Productos y Servicios de FIRA.